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昨天，宁波海关在宁波金钥匙希望小学开展以“珍爱青春，拒绝毒品”为主题的禁毒宣传活动。图为在缉私
犬训练课目表演中，缉私犬对毒品的“精准定位”让学生们惊叹。 （叶思远 孙佳丽 摄）

记 者 董小芳
通讯员 钟 法

在国际禁毒日到来之际，昨日
上午，市中级法院召开“云上发布
会”，通报了一年来我市两级法院
毒品犯罪案件审理情况。

根据通报，2019 年 6 月至 2020
年 5 月，全市两级法院审结生效各
类一审毒品犯罪案件 508 件、被告
人 772 人，与去年同期相比，分别
下降 27%和 17%。这反映我市禁毒
工作成效显著，犯罪空间收窄，犯
罪数据回落，但案件的绝对数仍在
各类犯罪中处于靠前位置，禁毒工
作仍然任重道远。

涉及罪名相对集中

昨日上午，一起贩卖毒品罪案
件在鄞州法院公开审理，并当庭宣
判。

今年 4 月，被告人史某与吸毒
人员徐某商量，收取徐某 5000 元
毒资后，向上家购买了 3 克左右的
甲基苯丙胺 （冰毒），交于徐某吸
食。今年 5 月，史某被民警抓获。

经查，史某曾于 2013 年因犯
容留他人吸毒罪被判处拘役五个
月，并处罚金；于 2014 年因犯非
法持有毒品罪被判处有期徒刑三
年，并处罚金。

今年 6 月 9 日，检察机关指控
被告人史某犯贩卖毒品罪，向鄞州
法院提起公诉。法院经审理后，综
合史某累犯、认罪认罚等情节，依
法判处史某有期徒刑一年六个月，
并处罚金人民币 5000 元。

“ 从 我 市 司 法 实 践 来 看 ， 贩
卖、运输毒品及容留他人吸毒两项
罪名最为集中。”市中级法院相关
负责人介绍，据统计，过去一年，
在全市法院审结生效的毒品类案件
中，这两类罪案有 504 件，占到了
全部毒品犯罪案件总量的 99%。

同时，该类案件犯罪情形多
样。既有一次运输、贩卖数千克冰
毒的前端环节大宗案件，也有零包
贩卖的末端环节案件；既有传统的
见 面 直 接 交 易 ， 也 有 利 用 快 递 、

“跑腿”等方式进行不见面、不接
触交易；还有的被告人法治观念淡
薄，为了用罂粟种球泡酒制药而非
法种植罂粟等。

而且，伴随着依法严惩毒品犯
罪分子、始终保持“零容忍”和高
压震慑态势的坚定决心，我市毒品
犯罪案件判处重刑率较高。一年
来，全市法院对 135 名被告人判处
5 年有期徒刑以上的刑罚，重刑率
约为 17%，远高于同期整体犯罪约

7%的重刑率。

青少年群体勿忽视

从我市司法实践来看，在毒品
犯罪案件中，有一个群体虽零星涉
及，但危害性不容忽视，必须引起
警惕，那就是青少年群体。

2018 年 8 月，被告人蔡某某、
郑某某以金钱为诱饵，引诱未成年
人吸食毒品。被告人乔某某、王某
甲、乐某某为牟取非法利益，伙同
上述二人引诱未成年人吸食毒品。
被告人王某乙明知蔡某某、郑某某
等人引诱未成年人吸食毒品，仍为
其提供帮助，并容留相关人员在其
住处吸毒。

最终，北仑法院根据相关犯罪
情节，分别判处被告人蔡某某、郑
某某、乔某某、王某甲、王某乙、
乐某某有期徒刑四年至一年三个月
不等，并处一定罚金。

“ 《中华人民共和国刑法》 第
353 条明确规定，引诱、教唆、欺
骗或者强迫未成年人吸食、注射毒
品的，从重处罚。”法官解释，青
少年是国家和民族的未来，禁毒工
作更应从青少年抓起。“而且，青
少年由于自控能力较弱，很容易受

到毒品的诱惑和危害，有些甚至走
上贩毒的道路，全社会应高度重
视。”

另外还有一种青少年群体涉案
现象，亦应引起重视。

2018 年 5 月至 10 月期间，我
市某高校留学生艾某在其承租的
住 处 ， 先 后 容 留 同 校 的 留 学 生

（后被给予行政处罚） 吸食毒品大
麻 15 次以上。海曙法院经审理认
为，被告人艾某多次容留他人吸
食毒品，其行为已构成容留他人
吸毒罪，判处艾某有期徒刑十一
个 月 ， 并 处 罚 金 人 民 币 2000 元 ，
附加驱逐出境。

“大麻属于传统毒品，我国对
大麻类毒品犯罪的打击和惩处从未
放松。但目前，一些国家推行所谓
大麻合法化，在一定程度上对现有
国际禁毒政策产生冲击，也容易让
部分外籍人员对我国的禁毒政策产
生误解。”法官说，因此，高校一
定要加强对留学生群体的禁毒教育
工作，提高其法治意思。

禁毒工作任重道远

近年来，我市不断加大对毒品
犯罪的打击力度，注重对源头、末

端的毒品犯罪进行全链条、全覆盖
的严厉打击，在全社会形成了强烈
的震慑，成效明显。

但是，禁毒工作依旧任重而道
远。

一方面，毒品犯罪屡禁难绝。
2019 年 6 月至 2020 年 5 月，全市两
级法院审结生效各类一审毒品犯罪
案件虽同比呈下降趋势，但案件的
绝对数仍在各类犯罪中处于靠前位
置，列盗窃、危险驾驶、诈骗、开
设赌场之后的第 5 位。

另一方面，该类犯罪累犯较
多，涉案人员违法前科多。在过去
一年审结生效的案件中，有犯罪前
科的达 120 人，约占全部毒品犯罪
人员的 16%，再犯罪情况明显；且
80%以上的毒品犯罪人员有吸食毒
品情况，毒品犯罪与吸毒情形关联
性强；同时，九成左右的贩卖、运
输毒品人员身份系农民工或无固定
职业者，经济基础较为薄弱，通过
贩毒为吸毒提供经济来源情形较为
普遍。

此外，女性约占全部毒品犯罪
人员的 8%，虽然绝对占比不高，
但鉴于女性在家庭、社会中的特殊
地位，其毒品犯罪状况值得社会高
度关切。

坚决对毒品说“不”
市中院通报一年来我市毒品犯罪案件审理情况

本报讯（记者沈孙晖 通讯
员郑勤 颜莹萍） 昨天，象山一
院医健集团总院的医护人员又通
过微信群叫卖，为住院患者朱大
伯卖出 65 公斤玉米。至此，他
们已为朱大伯售卖 405 公斤新鲜
玉米，帮他解了燃眉之急。

“要是没有医护人员帮忙，
我家的玉米恐怕要浪费掉了。”
对此，朱大伯的老伴连连道谢。

据 了 解 ， 朱 大 伯 今 年 60
岁。6 月 14 日，他因为消化道出
血，住进了该院消化内科。“询
问病史时，我得知他家有 6 亩玉
米地，其中一批玉米已经成熟，
正待出售。”朱大伯的责任护士

沈静燕介绍。
当时，朱大伯担心自己住院耽

误销售，玉米会变老卖不出去，恨
不得立即出院去卖玉米，以补贴家
用。老伴见状，心疼得直摇头。

“别担心，我们一起想办法。”
沈静燕安抚老两口情绪之余，萌生
了帮忙卖玉米的想法。同科室的护
士周灵琼获悉情况后，两人一拍即
合：“我们在微信群‘叫卖’，帮朱
大伯卖玉米！”

此事很快在消化内科传开了，
大家纷纷伸出援手，没多久就卖了
25 公斤。

为解决销路问题，消化内科护
士长王俏莉又牵头郑春芳等护士，
在各个工作群“吆喝”，动员内三
科、外一科、急诊科等科室一起在
微信群接龙下单。她还和同事一
起，在各自朋友圈叫卖，引得好友

争相下单。短短几个小时，第二批
90 公斤玉米被抢订一空。

6 月 18 日，朱大伯家人把几大
编织袋玉米送到了消化内科会议
室。王俏莉和护士金益利用午休
时间送货，第一时间把玉米运到
各科室。越来越多医护人员得知
此事后，纷纷要求购买玉米，献
一份爱心。对此，王俏莉叮嘱郑春
芳及时和家属对接，确认采摘数
量。

19 日一早，第三批 225 公斤新
鲜玉米运到。这一次由于下单数量
大，所有玉米合装在大编织袋中，
没有按斤分装。王俏莉和科室护士
们赶在上班前称重、装袋、运送，
忙得满头大汗⋯⋯

王俏莉告诉记者，为让朱大伯
安心养病，她和家属约定，争取在
其出院前再帮忙卖掉一批玉米。

象山一院医护人员微信群“叫卖”献爱心
帮住院大伯卖出405公斤玉米

医护人员利用休息时间分装
玉米。 （颜莹萍 沈孙晖 摄）

记 者 黄 程
通讯员 陈冰曲 单宋佳

“感谢、感动、感激，他们冒雨
赶到我家，帮我把电路修好，让我
感到人间的温暖⋯⋯”近日，国网
宁波江北供电分公司收到了一封
手写的感谢信，表达了对该公司
工作人员救命之恩的感激之情。

“那一刻，人命关天，等着
我去救！”回想起 1 个多月前那
惊心动魄的场景，熊正明依然历

历在目。5 月 21 日，大雨倾盆，
13 时 01 分，一阵急促的铃声在
国网宁波江北供电分公司 95598
平台响起。

“救命啊，我家没电了，我
妈要不行了，快来救救她！”求
救声从电话里传出。工作人员通
过询问得知，求助人岑女士家里
电路发生内部故障，社会电工因
雨势太大短时间内到不了，而维
持她母亲生命用的吸氧机一停，
就相当于要走了老人的命。

人命关天，虽然是非产权设
备，但国网宁波江北供电分公司依
然快速派发了抢修工单。“那里的
路窄，工程抢修车肯定开不进去，
找起来很费时，而且雨那么大，我
骑电动自行车去更快。”熊正明穿
上雨衣，戴上安全帽，拿着工具箱
风驰电掣而去。

今年 45 岁的熊正明是一名有
着 20 多年工龄的“老抢修”，工单
上的抢修地址——压赛村，是江北
区最难走的城中村之一。所幸他长

期在江北工作，对那里很熟悉。13
时 15 分，电动自行车蹚过积水的
小路，停在了岑女士的家门口，熊
正明边敲门，边打开了帽灯。

多年经验大大缩短了探查故障
的时间，没几分钟，熊正明就把原
因锁定在岑女士家中的漏电保护器
上。13 时 28 分，岑女士家中恢复
供电，老人的吸氧机重新启动运
行。岑女士心中的大石终于落了
地。随后，熊正明还耐心地手把手
教岑女士再发生故障该如何处理。

熊正明留下手机号码后，快速
离开。从接到求助电话到重新通电，
前后不过半小时，而就是这黄金抢
修半小时，让一位老人转危为安。

一封感谢信背后的“生死时速”

本报讯（记者王岚 通讯员宣
文） 临近端午，以粽子为代表的端
午节令性食品进入销售旺季。近
日，宁波市市场监管局在全市范围
内开展了端午节令性食品专项监督
抽检，总体情况较好。

此次共抽检粽子、绿豆糕、“五
黄”（黄鳝、黄鱼、黄瓜、黄酒、咸蛋）
等 7 种食品 132 批次，经检验，合格
130 批次，合格率 98.5%。

抽检样本主要来自食品生产企
业以及超市、农贸市场等食品经营
场所，检验项目包括重金属、农兽
药残留、微生物、食品添加剂等与
人体健康密切相关的重点安全指
标 。 检 验 结 果 显 示 ， 62 批 次 粽
子、10 批次黄鱼、10 批次黄瓜、
10 批次黄酒、20 批次咸蛋，全部
合格；10 批次绿豆糕，合格 9 批
次；10 批次黄鳝，合格 9 批次。

宁波市市场监管局食品协调处
相关负责人介绍，抽检发现的 2 批

次不合格食品中：1 批次绿豆糕，
不合格指标为过氧化值超标。根据
规定，糕点中的过氧化值 （以脂肪
计） 应不超过 0.25g/100g，若该数
值超标，代表食品中油脂已氧化变
质，食用可能会引起肠胃不适、腹
泻等症状；1 批次黄鳝，不合格指
标为恩诺沙星、磺胺类药物 （总
量） 残留超标，恩诺沙星和磺胺类
药物都是治疗畜禽细菌感染的兽
药，若养殖环节未严格控制休药期
或超量使用可能导致残留超标，长
期或大量食用上述药物超标的动物
性食品，可能引起肝脏等的损伤。

对抽检发现的不合格食品，宁
波市市场监管局已要求属地市场监
管部门依法予以处置。

市场监管部门提醒消费者：端
午节令性食品，保存周期相对较
短，消费者购买后要注意储存方
法，避免因储藏不当导致食品变
质。

端午节令性食品
抽检合格率98.5%

本报讯（记者王晓峰 通讯员
陈星璐 杨熙瑾） 6 月 21 日，重庆
8 名青少年溺水事件，令很多人悲
痛、惋惜。据悉，5 月 1 日以来，
我市已发生数起小学生溺亡事故。

“勿让悲剧重演”，连日来我市各地
各部门积极行动，以各种方式推进
防溺水工作。

6 月 19 日，市防溺水办发布了
紧急通知，提醒广大市民注意防范
夏季野泳溺亡事故发生。昨天上
午，海曙消防救援大队举办了一场
溺水救援演练活动，以此来增强群
众对突发安全事件的处置能力。

遇到有人落水，该怎么做？消
防 员 共 教 了 4 招 ——“ 伸 、 抛 、
划、游”，并强调要在保证自身安
全的情况下尽可能按照上述顺序帮
助别人。

“伸”，即伸出有一定长度的杆
状物 （如竹竿、鱼竿、树干等），
把落水者救回来。如果身边没有这
样的物体，则考虑“抛”，即抛过
去身边大浮力物品 （如泡沫块、救
生圈、矿泉水瓶、脸盆等） 或者绳
子给被救者，让对方抱住浮力物
品，为接下来的营救争取时间。

这里要特别强调一下，千万不

要小瞧矿泉水瓶，它们能制作成
“简易救生衣”。消防员现场演示了
方法：将六七个 （越多越好） 矿泉
水瓶瓶体放于 T 恤内，然后隔着衣
服拧紧瓶盖，两者一内一外正好将
衣服“咬”住，不会掉落，“简易
救生衣”就做成了。

第三种就是“划”，简单来说
就是划船过去接近被救者，再将其
救上船；最后考虑“游”，“游”这
种救助手段，相对来讲危险系数是
最高的。据相关统计，以“游”的
方式进行救援，最后“双溺”（被
救者和施救者一同溺亡） 的概率高
达六成。所以最好按照上述顺序进
行施救。

在消防部门积极行动的同时，
公安部门也在努力，全力筑牢安全
防线。

连日来，江北公安派遣专人前
往学校、村庄等人员聚集地开展防
溺水急救知识宣传，同时深入溺水
事故多发的水库和池塘等水域进行
安全检查并设置安全警示标牌。北
仑民警深入当地中小学校，通过播
放防溺水视频、防溺水宣讲等形
式，向师生科普防溺水工作的重要
性⋯⋯

筑牢安全线，不让悲剧重演

我市积极推进防溺水工作

费伟华

据 6 月 19 日
《宁 波 日 报》 报

道，今年 3月，鄞州塘溪镇人大创
新推出了“选民说事”平台，设立
一个“选民说事”二维码，选民只需
扫二维码，就可以登录平台，随时反
映涉及城镇管理、农业水利、环境卫
生、教育文化、平安建设等问题和建
议。此举不禁让人为之叫好！

在日常生活中，常常存在这样
的现象，许多群众只知道自己在选
举人大代表时是选民，平日里根本
没有选民的意识。究其因，就是缺
少了让选民参政议政的措施，好像
这些是人民代表的事情，与选民的
关系不大，从而影响了选民建言献

策的主动性和积极性。
民有所呼，我有所应。笔者以

为，塘溪镇人大建立一整套“说了
有人听、听了有人办、办了有人
督、督了有人评”人大代表闭环监
督流程和方案，好就好在：不仅畅
通了群众利益诉求和反映民声的渠
道，让选民有了充分的话语权，而
且“您码上说，我马上办”的沟通
平台，也为选民提供了极大的方
便，让他们乐意说。“选民说事，
代表督事”的工作机制，更让选民
增加了对人大组织和代表的信任，
有了当家作主的感觉，可以有效地
推进基层治理的现代化，促进社会
更加文明和谐。

（欢迎投稿，来稿请发民生邮
箱1871684667@qq.com）

为“选民说事”平台点赞

连续强降雨致明光路、广德湖路、鄞州大道等路段受损严重，路面坑
槽较多。从6月22日开始，鄞州区市政设施保障中心安排3班机动车巡查
班组，轮流上路巡查，保障路面安全畅通。截至目前已修复坑洞 224处，
面积450平方米。图为昨日上午，养护工人正在王隘南路与建兴西路交叉
口修补破损路面。 （徐能 曹百灵 摄）

修补坑洞保畅通


